

ZOOTECNIA DE EQUINOS



UNIDAD I

ALUMNO: DARWIN KEVIN MORENO AGUILAR
MAESTRO: M.V.Z. LUIS ALBERTO GORDILLO

**ORIGEN, DOMESTICACIÓN Y
EVOLUCIÓN DEL CABALLO**

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Origen, domesticación y evolución del caballo

Según investigaciones paleontológicas y conforme al árbol genealógico de los équidos, su aparición se remonta a unos 67 millones de años cuando poblaban las planicies del norte hasta Siberia, y a partir de este momento se desarrollaron en Asia y en Europa.

De todas las especies de animales domésticos, del caballo es del que se tiene mayor información; sobre su origen, y sobre todo de su proceso evolutivo, que a lo largo de millones de años influyó en este animal hasta llegar a su forma actual.

Las causas de la súbita desaparición del caballo de tierras americanas se cree que obedece a:

- ✚ Enfermedades contagiosas o debido a algún parásito fatal
- ✚ Cambios climatológicos severos
- ✚ Competencia entre especies
- ✚ Imposibilidad de adaptación

Domesticación

La domesticación dio inicio en Asia Central en Persia anteriormente al año 3000 antes de Cristo. Egipto a pesar de ser la civilización más avanzada conoció y apreció al caballo en el año 1680 antes de Cristo. En Grecia en los años 1000 a C. introdujeron el caballo para utilizarlo para halar los carros de arrastre en los famosos juegos olímpicos en honor a Júpiter. Para esa misma época, en Roma se inventó el primer tipo de freno: el freno de barbada. En Arabia no utilizaron mucho al caballo sino hasta después del tiempo de Mahoma entre los años 570 a 632 después de Cristo.

Evolución

Las diferentes razas actuales debieron proceder de diferentes tipos de caballos salvajes moldeados por la naturaleza.

Estos fueron:

- ❖ Caballos de las Estepas (primitivo): Przzhevalski (mongol)
- ❖ Caballos del Desierto (sur de Rusia y Asia Central): Tarpán

- ❖ Caballos de los Bosques: Kiang
- ❖ Caballos salvajes de Asia: caballos livianos
- ❖ Caballos salvajes de Europa: caballos de tiro

Con la ayuda de fósiles encontrados en diferentes partes de Europa y América fue posible determinar que el tamaño y la cantidad de dedos en sus patas han sufrido variaciones en el tiempo. Las osamentas también han permitido clasificar su origen dividiéndose en caballos americanos y caballos europeos.

El caballo americano

La evolución del caballo americano se inició con el *Coryphodon* el cual tenía 5 dedos en las patas anteriores y posteriores, y una altura de 20 centímetros. A éste le precedió el *Phenacodus* con 25cm de altura e igual cantidad de dedos en los cuatro miembros locomotores. Los cambios siguieron con el *Eohippus* el que medía 30cm de alzada contando con 4 dedos en las extremidades anteriores y 3 dedos en las extremidades posteriores, le precedió el *Orohippus* con 50cm de altura e igual cantidad de dedos que el tipo anterior. El *Mesohippus* del tamaño de un perro Collie y con la misma cantidad de dedos precede al anterior. El proceso evolutivo del caballo continuó generando algunos cambios, pudiendo señalar los dedos que se redujeron a 3 en las cuatro extremidades; entre estos se mencionan el *Miohippus* con igual tamaño que su antecesor, el *Protohippus* parecido al tamaño de una oveja, el *Merihippus* que en altura se aproximó al ponie y alcanzando ese tamaño el *Pliohippus*. Concluyendo este proceso surgió el *Equus* o caballo actual con un solo dedo y un sobrehueso en las cuatro patas.

Caballo europeo

En la evolución del caballo europeo es característica la presencia de 4 dedos en las patas anteriores y 3 dedos en las posteriores en los tipos *Hyracotherium* y *Paleotherium*. Estos fueron precedidos por los tipos *Anchitherium* e *Hipparion*, los cuales contaban con 3 dedos en sus cuatro miembros. Este proceso de cambios finaliza con la aparición del *Equus* o caballo actual, el cual posee iguales características que el caballo americano.